

## L'ÉCHO DES DIFFÉRENCES



**La reconstruction du service autisme : le chantier avance**

**La formation, indispensable à la qualité de l'accompagnement**

**La fête s'installe joyeusement au service loisirs**



**Hubert Barthélémy**  
Président de  
l'APAJH Haute-Vienne

# ÉDITO



## L'apajh 87 se mobilise pour proposer de nouvelles solutions.

Depuis plusieurs années, malgré la création de quelques services nouveaux, de nombreux besoins d'accompagnement de personnes en situation de handicap n'ont pu être satisfaits. D'une part, les listes d'attente dans les établissements : IME, SESSAD, MAS restent très importantes et d'autre part, le développement de nouvelles formes d'accompagnement (plateforme de services à la carte) reste faible.

Le gouvernement a annoncé lors de la conférence nationale du handicap de juin 2023, la création de 50.000 nouvelles solutions pour les personnes en situation de handicap sur la période 2024-2030.

Dans ce contexte inédit d'annonce d'un plan important de création de places, l'APAJH 87 doit se mobiliser pour proposer de nouvelles solutions à nos organismes de tutelle (ARS, CD ...). Nous avons présenté à l'ARS notre capacité à apporter de nombreuses solutions en s'appuyant sur notre savoir-faire et nos structures existantes selon un plan de développement validé par le conseil d'administration et présenté en CSE avec avis favorable.

L'APAJH 87 a ainsi proposé :

### **sur le pôle éducation** (IME + SESSAD),

- une augmentation de notre capacité d'accueil de 120 à 150 places
- une augmentation de notre capacité d'hébergement (IME) de 25 à 30 places
- une nouvelle orientation dans l'accompagnement des jeunes autistes, en particulier l'accueil moins de 12 ans
- la candidature pour l'expérimentation IME dans l'école

### **et sur le pôle multihandicap**

- une augmentation de l'internat de l'unité autisme de 13 à 18 places
- une augmentation de l'accueil de jour de 1 à 6 places
- l'accompagnement de personnes poly handicapées hors les murs à leur domicile (création d'une MAS hors les murs)
- la création de 4 places d'accueil de jour polyhandicap
- l'étoffement des 2 équipes mobiles.

Espérons que les grandes annonces de ce plan très important vont commencer à se décliner sur nos territoires afin que les personnes en situation de handicap sans solution et leurs familles trouvent enfin l'accompagnement qu'ils souhaitent.

## SOMMAIRE

- La visite du GEM Autisme par une délégation Géorgienne — PAGE 03
- ACEF-ACA et APAJH 87 : 5 ans de partenariat fructueux — PAGE 03
- La fête s'installe joyeusement au service loisirs — PAGE 04
- Vacances de Noël : l'enthousiasme au rendez-vous — PAGE 04
- La formation, indispensable à la qualité de l'accompagnement — PAGE 05
- Réunion du Conseil de région des APAJH de Nouvelle Aquitaine — PAGE 06
- Signature d'une convention de partenariat avec le SDIS 87 — PAGE 06
- 2023, la première journée d'accueil des nouveaux salariés — PAGE 06
- La reconstruction du service autisme : le chantier avance — PAGE 07
- Arrivées, départs, naissances et agenda — PAGE 08

## La visite du GEM Autisme par une délégation Géorgienne

En janvier, Madame Tamila BARKALIAIA, Vice-ministre des personnes déplacées internes des territoires occupés, du travail, de la santé et des affaires sociales de Géorgie et Frédéric TALLIER, Directeur de l'autonomie au pôle des personnes âgées et personnes handicapées du Conseil Départemental de la Haute-Vienne, sont venus visiter les locaux du GEM Autisme (Groupe d'Entraide Mutuelle).

L'objectif était de présenter le GEM et ses missions pour, pourquoi pas, permettre à ce dispositif d'être mis en place en Géorgie dans l'optique de proposer un nouveau type d'accompagnement des personnes avec un TSA.

C'est Julien, usager du GEM et les équipes qui ont préparé la présentation. Bravo à eux, elle a été très appréciée !



*L'équipe au complet pour la visite du GEM.*



*Julien présente le GEM avec les professionnels.*

## ACEF-ACA et APAJH 87 : 5 ans de partenariat fructueux

L'ACEF-ACA Association pour le Crédit et l'Épargne des Fonctionnaires-Aquitaine Centre Atlantique, œuvre dans le champ de l'économie sociale et solidaire.

Par l'intermédiaire de Marcel Vergnes, son trésorier, elle, a depuis 2018, apporté son soutien financier à de nombreux projets de nos établissements et services (IME, MAS, SVL).

### Aide ponctuelle

2018 : IME Forum des métiers 1000 €  
et présence aux Trophées APAJH 2133 €  
2019 : Vélos pousseurs MAS 5000 €  
2010 : Masques, visières, sacoches

### Dans le cadre d'une convention Tri-annuelle de 2021 à 2023

IME : aide au financement des ateliers de pratiques artistiques, expositions et spectacles (danse contemporaine, théâtre, arts plastiques) 2500 €/an  
SVL : aide à la Section Loisirs 5000 €/an  
MAS: aide à l'embellissement du jardin de vie 2500 €/an



L'APAJH 87 remercie l'ACEF-ACA, pour son soutien généreux au bénéfice des usagers de nos structures. Une présentation de cette association aux représentants du personnel sera programmée dans un prochain CSE.

## La fête s'installe joyeusement au service loisirs !

C'est en septembre, à l'occasion de la fête organisée par le SVL pour les 50 ans de l'APAJh, que nous avons eu l'idée de développer des après-midis et soirées dansantes sur le Service Loisirs.

Face à l'enthousiasme et au bonheur des participants qui se sont donnés à cœur joie sur le dance floor, cela nous est apparu comme une évidence que de développer des sorties sur ce thème.

Ainsi, depuis la fin de l'année 2023, nous avons programmé 14 sorties (thé dansant « aux mélodies de Nacre » à Tulle, après-midis dansant crêpes ou galettes, soirées karaoké raclette ...).

Ces sorties attirent de nombreux et joyeux fêtards. Animation et ambiance de folie garanties !



*Sans accessoires, la fête est moins folle !*



*Les participants enflamment le dance floor lors d'une animation karaoké.*

## Vacances de Noël : l'enthousiasme au rendez-vous

Les vacanciers ont pu profiter des animations variées de ces séjours avec en premier lieu bien sûr les traditionnels repas de fêtes. Les marchés de Noël ont été une fois encore très appréciés mais d'autres animations ont également comblé de joie les heureux inscrits : balades avec chiens de traîneaux, nouvel an en boîte de nuit aux Mélodies de Nacre (19), soirées bowling ou cinéma ...

Au fil des ans, le succès des vacances de fin d'année ne se dément pas et il faut saluer l'énergie et l'enthousiasme des animateurs, artisans de cette réussite.



*Les vacanciers du séjour en Bretagne sont prêts pour fêter Noël.*



*Du côté de la Corrèze, la nouvelle année s'est fêtée dans la joie et avec des accessoires indispensables pour les souvenirs !*



## La formation, indispensable à la qualité de l'accompagnement

La formation des collaborateurs est pour l'APAJH Haute-Vienne un levier essentiel pour accroître l'expertise dans leur domaine. En 2023, la formation en chiffres, c'est :

**174 professionnels formés**

**54 formations aux thématiques diverses**

**7 893 heures de formation au total**

### **Conférence et formation du Dr. Michael MUELLER**

Expert dans le domaine de l'Analyse Appliquée du Comportement (ABA), fondateur de l'IBAO (International Behavior Analysis Organization), docteur aux multiples certifications (Ph.D, BCBA-DA et IBA), Michael MUELLER était l'invité de la conférence «Mobiliser l'ABA pour faciliter l'inclusion des personnes TSA et/ou TDI» organisée par Formavision.

Des professionnels de l'APAJH ont pu assister à la conférence et à la formation sur l'évaluation des compétences fonctionnelles. Une belle opportunité pour eux, merci à Formavision !



*Le Dr. Michael MUELLER lors de la formation.*



*Le Dr. TOURÉ lors de la formation.*

### **Formation du Docteur TOURÉ**

Grâce à notre partenariat avec la Mutualité Française Limousine, des professionnels de la MAS ont été formés par le Docteur TOURÉ aux bonnes pratiques à adopter dans le cadre des troubles de la déglutition.

Cette intervention permet aux professionnels de prévenir les risques pour éviter toutes complications.

### **Formation du Docteur SARAVANNE**

Le Docteur SARAVANNE a assuré une formation sur «les comorbidités somatiques et phénomènes douloureux chez la personne dyscommunicante» auprès des professionnels du pôle multi-handicap.

La formation s'est déroulée en présence des collègues de l'ALEFPA, de la Fondation des Amis de l'Atelier, de la Fondation Delta Plus, de l'Adapei de Corrèze, de la Fondation Jacques Chirac et du Centre Ressources Autisme Limousin.



*Le Dr. SARAVANNE et les participants à la formation.*



## La reconstruction du service autisme : le chantier avance

Depuis la pose de la première pierre en juillet 2023, le chantier du service autisme avance à vitesse grand V. En novembre 2023, les premiers murs sont apparus et ont laissé se distinguer les futures pièces. Malgré les fortes intempéries connues en automne sur le secteur, aucun dégât, ni retard n'étaient à déplorer.



Depuis le début de l'année 2024, le chantier continue et les plafonds sont en place !



Dans le cadre de la reconstruction, plusieurs entreprises et fonds de dotation nous accompagnent dans le projet.



**KLÉSIA**  
Assureur d'intérêt général



**cca**  
ENSEMBLE, HANDICAP ET SOCIÉTÉ



**ars**  
Agence Régionale de Santé  
Hauts-de-France

**cnsa**  
Caisse nationale de  
solidarité pour l'autonomie



**Catalent.**

**saur solidarités**

**Fondation orange**



**Fondation EMMA**

**legrand**



La remise du chèque du fonds de dotation Saur Solidarités

À cette occasion, notre marraine de l'agence locale de la Saur est venue remettre en mains propres le chèque de 30 000€ du fonds de dotation de «Saur Solidarités».

